

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.

En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.

Ultramar y Extrangerio, trimestre 42 rs.

Número suelto 1 rs.

La suscripción se hace previo pago adelantado.

Dirigirse, Escalera de San Martín, número 8,

segundo.

DE

GERONA.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos: Los suscriptores un real línea y dos idemas los no suscriptores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea.

Anticuchos de cuarta página. Los suscriptores medio real línea. No suscriptores un real.

Todo pago se entiende pér. adelantado.

Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO III. REDACCIÓN

Escaleras de S. Martín, núm. 8,
segundo.

Viernes 14 de Diciembre de 1883.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NUM. 423.

GRAN CONSULTORIO DEL MÉDICO R. SAEZ

Especialista en las enfermedades venéreas, sifilíticas y humorales. Curacion segura, pronta y radical del herpes, escrófula, reuma, sifilis y demás vicios humorales, con el empleo del nuevo e inofensivo tratamiento del médico especialista R. SAEZ, que cuenta con gran número de curaciones en su mayoría ya incurables; dando grandes y maravillosos resultados en las enfermedades de la matriz y muy especialmente en las úlceras y flujos blancos, sostenidas casi siempre por un vicio humorar. Consulta general de 1 a 3 y de 6 a 8. Reservada para señoritas de 3 a 4.

Rambla de Canaletas, núm. 5 y calle de Tallers, núm. 2, piso principal. Barcelona.

MAQUINAS PARA COSEAR

La Comp. Fabri SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales.

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Aburadores, 8, Gerona.

Ingecieros, 4, Figueras

EL PRINCIPIO DEL FIN

Por fin han vencido los temperamentos conciliadores en las altas regiones políticas, y de hoy mas debemos estar los demócratas, orgullosos de nuestra obra.

La política española ha entrado en una nueva faz: el partido mas avanzado dentro de la monarquía va á ser dueño de los destinos de la patria. Ni trabas, ni obstáculos tradicionales se han de oponer á la magestuosa marcha de la democracia española: la conciliación es ya un hecho: las diferentes tendencias que amenazaban un cataclismo en nuestra patria, han sabido, en aras de la libertad, acallar recelos, limar asperezas y olvidar agravios, y hoy forman un apíñado haz en derredor del trono del augusto monarca Alfonso XII, decididos á empujar nuestras seculares instituciones por el camino del progreso.

Felicitamos al país por la solución de la crisis política que nos preocupa, y felicitamos, pero muy de veras, á los hombres políticos que sin reparar en sacrificios nos han conducido al principio del fin.

Tenemos la seguridad del éxito y la tenemos, porque á nuestro juicio va á ensayarse en España por primera vez lo que puede hacer un gobier-

no eminentemente democrática y sinceramente monárquico.

Ningún monarca de Europa ha acometido con mas bravura e inteligencia, el siempre pavoroso problema de dar libertades á los pueblos como nuestro rey Alfonso XII; y es porque el soberano español es el mas liberal de los soberanos de Europa.

Solo despues del resultado alcanzado, podremos esperar tranquilamente en el porvenir. Si la conciliación hubiera fracasado, de seguro que hubiéramos caido bajo la dominacion de los conservadores, y aun que no fuera más que por esta consideración, debiéramos darnos los liberales la enhorabuena.

Es preciso que el país no olvide los años en que los conservadores lo han tenido sumiso en la dominación más bochornosa.

Es preciso no olvidar los vejámenes sufridos con tanta arbitrariedad y desbarajuste administrativo.

Es preciso que conservemos frescas y perennes las azañas de los caciques canovistas.

Y es preciso en fin que los que de liberales nos preciamos, aprendamos en experiencias pasadas que siempre la libertad ha muerto á manos suicidas.

Tengamos esta vez, la última si se quiere, confianza, y ayudemos con todas nuestras fuerzas á la realización de los ideales por tantos años perseguidos, y tantas veces malogrados por nuestras torpezas.

La conciliación está hecha, que el gobierno que la represente no olvide sus deberes y compromisos, como lo olvidaron otros de los que ni hablar queremos.

No tenemos odio á nadie, ni guardamos rencor á nadie, pero si una

vez más se burlasen de nuestra buena fe, dudaríamos hasta de nosotros mismos.

Estamos pues en el principio del fin.

LO DEL DÍA

Pocas novedades. Hábllase de lo mismo que se habla estos días, de la conciliación, sin que se sepa nada concreto. Y no es de extrañar se ignore aún de una manera definitiva el resultado de las gestiones para la inteligencia entre la mayoría y el Gobierno, desconociéndose como se desconoce el texto del proyecto del Mensaje regio y no habiéndose celebrado las conferencias anunciadas.

Se desconoce aún el texto de ese documento, mas puede asegurarse como verdad dogmática, que en él se consignan los dos grandes puntos del sufragio universal y la revisión constitucional. Lo esencial es esto, el compromiso de honor del Gobierno estará cumplido. Lo demás podrá hacerse en las Cámaras, en virtud de las declaraciones del Gobierno y en aras del comun esfuerzo y el amor á la libertad y á las instituciones.

Es prematuro cuando se dice respecto á si el señor Sagasta es de opinión que se reserven al gobierno mas ó menos puestos en la comision del Mensaje. Nada de esto ha dicho el señor Sagasta, cuya actitud, no es muy conocida, sin duda, por la prensa que en tal sentido le supone.

El ex-presidente del Consejo, siempre muy reservado, lo es más en la actualidad, y ni sus amigos mas íntimos suelen estar bien penetrados de su pensamiento, que no expone, sino que por el contrario, oculta, rehu-

sando toda conversación que tienda á aclararlo.

Esta tarde se ha hablado mucho de la conferencia que debía celebrarse hoy entre los señores Posada Herrera y Sagasta. Es más, ha llegado á comentarse, suponiendo habiése celebrado.

Podemos afirmar que no se ha celebrado tal conferencia; ni el señor Sagasta recibió ayer aviso alguno del señor Posada, ni tenía esta tarde otra noticia que la publicada hoy en un importante periódico de la mañana.

Quien ha conferenciado esta tarde en la Presidencia con el señor Posada Herrera, ha sido el señor ministro de la Gobernación. La entrevista ha sido larga, y se supone que de importancia.

El Kronprinz ha llegado esta mañana á Sevilla. Se le ha hecho un recibimiento digno y respetuoso. El riguroso incógnito con que viaja ha sido causa de que no se le haya preparado ningún festejo.

A última hora circula una noticia que tiene trazas de ser uno de esos hermosos canards que llegan á España con los fríos. Dícese que en el Consejo del lunes provocarán una crisis los señores Ruiz Gómez y Gallostra por no hallarse de acuerdo con los términos del Mensaje; y que les sustituirán en Estado, el señor Leon y Castillo, y en Hacienda, el señor Lopez Puigcerver.

Nada se arriesga con negar rotundamente el rumor. El señor Leon y Castillo, aunque partidario de la conciliación, no podría aceptar fórmulas políticas que rechazasen los señores Gallostra y Ruiz Gomez, quienes al ir al ministerio conocían los compro-

misos que tenía el señor Posada Herrera con la izquierda.

Los catalanes andan muy preocupados con el convenio provisional entre España e Inglaterra.

Anúncianse comisiones, presiones y desazones. En cambio la casi totalidad de la prensa madrileña y peninsular alaba con justicia al señor Ruiz Gómez, por haber realizado lo que no se atrevieron á hacer los anteriores ministros de Estado.

En Barcelona han sido presos 20 carabineros, entre ellos cabos y sargentos, por considerárselos comprometidos en pasados y tristes acontecimientos. Ya dijimos que el Gobierno tiene en sus manos los hilos de ciertos trabajos, ayer muy temibles, hoy ya, por fortuna, completamente estériles.

El dia no da más que frío, mucho frío.

Madrid 10 de Diciembre de 1883.

CACHOS.

Conocida en Madrid la aprobación dada en el Consejo al discurso de la Corona y consiguiente aceptación de la fórmula del sufragio por el señor Sagasta, surgió la duda entre muchos izquierdistas de si se habrían introducido ciertas atenuaciones, dando motivo á que varios de ellos visitarán al señor Presidente del Consejo, quien, segun las últimas noticias recibidas, les dió toda clase de seguridads acerca del cumplimiento del programa de la izquierda.

Cosa que por nuestra parte jamás hemos puesto en duda, teniendo como hemos tenido siempre absoluta confianza en la sinceridad del señor Posada Herrera.

Y en la consecuencia de nuestros amigos del Gobierno.

Y para que nuestros amigos se convengan aun más de que no ha habido ninguna atenuación que implicar pudiera abdicaciones ni debilidades por parte del Gobierno, en cuanto al cumplimiento del programa de la izquierda, he aquí un telegrama publicado por *El Diluvio* de Barcelona, cuyo contenido se halla conforme con nuestras noticias particulares.

Dice así:

«Los señores Montero Ríos y Martos aseguraron anoche á varios amigos que tenían conocida y aprobada la frase *universalidad* de sufragio, estampada en el discurso de la Corona, y recomendaron gran confianza á todos, pues estaba asegurado el programa democrático.»

Estamos pues de enhorabuena, como lo está el Gobierno de que forman parte amigos nuestros, á quienes enviamos nuestros mas sinceros parabienes.

Leemos:

«Ha causado gran sensación en

Austria la votación de la Cámara de señores de Hungría, prohibiendo los casamientos entre judíos y cristianos, á pesar de la oposición del gobierno.

La prensa húngaro-austriaca ataca vivamente á la Cámara, acusándola de bárbara y reaccionaria.»

Por lo visto, los aristócratas que componen la Cámara de señores de Hungría se parecen como un huevo á otro huevo á muchos aristócratas de otras naciones europeas... en lo de liberales.

Y en que chorréan ilustración por todos sus poros.

Sobre la tenebrosa conspiración de la Capital del principado.

De nuestro apreciable colega *La Izquierda Dinástica*:

«Dice un diario federal discurriendo sobre lo no acaecido en Barcelona, é imaginado únicamente por la prevísora autoridad militar de aquel distrito.

«Pero si en materia tan delicada como es la de orden público, permite el Gobierno esas mixtificaciones á sus delegados, gen qué vá á tener confianza el público en estos izquierdistas?»

Por esta razón *La Izquierda Dinástica* ha clamado y clama contra la torpe conducta del general Riquelme.

Capitán general de Cataluña.

Y centralistas.

Real orden de 29 de Noviembre de 1883:

«Que conforme á lo prescrito en real orden de 23 de Abril de 1877, se encarezca á todos los ministerios la necesidad de que en sus respectivas dependencias, así centrales como provinciales, se prohiba el ejercicio de la profesión de agentes de negocios á los que previamente no acorditen el pago de la contribución industrial, con excepción de la personalidad interesada y de la de quienes no tengan por ocupación habitual la profesión referida, haciendo extensiva con más absoluto carácter dicha prohibición á los empleados públicos, respecto de los cuales procede ejercer una activa y constante vigilancia en precaución de los perjuicios que su intrusión infiere á los titulares matriculados y al Tesoro por la defraudación del impuesto, así como de las ocasionales influencias y distracciones incompatibles con el mejor desempeño de sus cargos.»

Lo que tenemos el gusto de trasladar al señor delegado de Hacienda de esta capital y su provincia para su conocimiento, y con especial recomendación de la parte que dejamos subrayada.

Que esperamos hará cumplir como es debido, sin arredrarle lo herculeo del trabajo.

Dice un periódico que la prensa fusionista viene alarmada por haber oido rumores de disolución de Cortes.

Hubiese empezado el actual Gobierno disolviéndolas y ahora no tendrían lugar estas alarmas y las que han de seguir, ya que al fin y al cabo por ahí habrá que acabar.

Con conciliación y todo.

A un colega le sorprende la poca

aprensión con que la *Gaceta Universal* ataca al Gobierno.

Pues á nosotros ni siquiera nos sorprende que el señor Riquelme continúe sin presentar la dimisión.

Que en tratándose de centralistas cualquier cosa es de esperar.

Escepto lógica.

Dice *La Izquierda Dinástica*:

«De monstruosidades califica el correspondiente A. de *El Diario de Barcelona* los planes que entraña el programa del Gobierno.

«Ha visto el señor Fabié monstruosidad más grande que la de un boticario metido á filósofo pedestre, político de p cotilla, consejero de Estado por equivocación, funcionario in nominis de todas las situaciones, que con el desahogo y la poca aprensión del correspondiente A. haga la guerra al gobierno liberal de quien depende, desde las columnas de un periódico carlista?

¡Esto sí que es monstruoso Sr. Fabié!

Política, moral y decorosamente considerado.»

Pues nosotros apostamos á que al señor Fabié le parece su comportamiento muy digno; tanto por lo menos como el de los demás Fabies del fusionismo.

¡Para cuando guarda esa escoba el Gobierno!

Por fin, como diría *La Correspondencia*, el señor Sagasta acepta la fórmula del sufragio estampada en el discurso de la corona.

Pero lo bueno estriba en que después de tantas negativas é intransigencias por parte del jefe fusionista, éste se conforma estrictamente con el programa de la izquierda, el mismo que sirvió de base para la constitución del actual gobierno.

Pero habrá atenuantes? se preguntarán no pocos.

Efectivamente hay atenuantes; el señor Sagasta no aceptaba ni á treinta tiros la frase *sufragio universal*, pero acaba de aceptar la de *universalidad de sufragio*.

Lo cual que, aun cuando sea lo mismo para el comun de los mortales, no debe parecerle al jefe de la fusión.

¡Retóricas sagasinas!

Pero como de todos modos han de encontrar extraño no pocos de nuestros lectores que el señor Sagasta haya aceptado hoy la misma fórmula que rechazaba ayer, véase el porqué de tal mudanza, segun el correspondiente en Madrid de *La Publicidad de Barcelona*:

.... Retóricas aparte, sucedió que el conde de Xiquena tomó á su cargo senda el ánimo del rey, y que este,claréandose por completo, segun ahora se dice, mostróse resuelto á ditar el decreto de disolución á Posada Herrera. Xiquena se lo contó á Sagasta, y Sagasta comprendió haber llegado el momento de hacer todo género de sacrificios... para salvar la libertad.

Hay pues, conciliación, aceptada por Sagasta y aceptada, vuelvo á repetirlo, porque vió la muerte en el ojo.

Razon capital y única capaz de inspirar al señor Sagasta su patriótico y desinteresado acto.

De todos modos más vale así, y por ello repetimos nuestras felicitaciones al Gobierno pero recomendándole que no pierda de vista al jefe fusionista.

Pues quien hace un cesto....

El periódico de los caciquillos de esta provincia pretende rectificar cierta noticia que tomamos de *La Izquierda Dinástica*, sobre no haberse abonado aun el premio de cobranza de cédulas personales á los recaudadores de Madrid por culpa de la Dirección general de Impuestos, suponiendo blanco como la nieve á su jefe señor Quintana quien, añade, cumple los deberes de su cargo mejor que ciertos periodistas los de justicia é imparcialidad.

En cuanto al hecho en sí, puede dirigirse el órgano de los caciquillos, al colega de Madrid de que quien tomamos la noticia, que nosotros seguimos teniendo por cierta interín no la veamos autorizadamente rectificada en sus columnas.

Y en cuanto á eso de que el señor Director General de Impuestos cumple mejor que ciertos periodistas con sus deberes, basta con decir que aun no hemos leido en *La Gaceta* que haya presentado su dimisión.

Deber de dignidad á que le obligaba la subida al poder de los hombres de un partido, á quienes en pleno Congreso y desde la Dirección general de Impuestos ha venido el señor Quintana combatiendo á sangre y fuego.

Y que hoy sirve por cincuenta mil razones.

Reales y efectivas.

CRONICA GENERAL.

Cacicismo. A propósito del mal servicio de correos que se experimenta en esta capital y provincia de que vienen lamentándose inútilmente el público y la prensa hace mucho tiempo, dijimos al final de un suelto inserto en nuestro número anterior, que hoy impera el caciquismo de la misma maniera que imperaba en tiempo del gobierno de la fusión. Es cierto.

Las mismas causas producen iguales efectos; y si están en pie y en los mismos puestos de antes, vendiendo gracias y perdonando vidas los principales elementos de esa irritante oligarquía, no hay que esperar que cese el mal estar y perturbación que produce, sin cortar á cercen las cabezas de tan odiosa polilla.

Esto no se ha verificado, á pesar de ser punto escencial del programa del gobierno; y la mala plaga vive y hiergue su repugnante faz en íntimo consorcio con el lujo y ostentación en festines y placeres.

Es verdad que la digna persona que rige los destinos políticos de la provincia, ha desamortizado y algu-

los ramos del servicio público que estaban secuestrados en manos de aquella industrial comandita; y estamos seguros que el señor Lasierra y Moncasi continuará destruyendo los vicios de moralidad que ofenden la honra de la provincia hasta donde llegue el brazo de su autoridad, impulsado por su instinto de justicia y por el deber de su cargo.

Yá conocemos que sus atribuciones y perdurables conveniencias independientes de su buena voluntad no alcanzan á poder arrojar de sus puestos á ciertos empleados, factores importantes del caciquismo que todos conocen y señalan con el dedo; y por suya imposibilidad llamamos la atención de los Sres ministros de la corona y muy especialmente del de la gobernación en demanda de que cumplan su promesa de acabar con esta plaga; que no en valde, en cuestiones de moralidad, se promete á los pueblos remedio, para no hacerlo. Entiéndalo bien el señor Moret, nuestro digno amigo y jefe, y no haga esperar mas, actos de justicia que, oportunos; dán gloria, y trasnochados no escitan gratitud.

Interín el señor Lasierra y Moncasi puede estar seguro de nuestro agradecimiento y consideracion por lo que ha hecho, y por lo que le vemos dispuesto á hacer para auxiliar á esos danzantes coaligados que explotan en su provecho los intereses morales y materiales de esta provincia.

—Según las noticias que venimos recibiendo, ha nevado en casi todos los pueblos de esta provincia, por cuyo motivo cada dia es mas intenso el frío que se deja sentir en esta ciudad, especialmente por la noche.

—Durante la última semana han sido decomisados en el matadero público de esta capital por insolubres, 22 kilos de carnes.

—Dice nuestro colega *La Crónica de Cataluña* que le han escrito de esa ciudad para que llame la atención del señor gobernador de esta provincia sobre el estado de los capotes súicos, sin color definido y rotos que llevan los agentes de orden público, quienes dan una triste muestra de nuestra administración á los extranjeros, que al pasar por esta capital en el tren, ven en la estación agentes de la autoridad que si algun sentimiento inspiran, es el de lástima.

Tranquilícese el colega, pues podemos asegurarle que desde que llegó á esta ciudad nuestro digno gobernador civil señor Lasierra, viene ocupándose en la cuestión de reformar y vestir al cuerpo de orden público, á fin de ponerlo con dignidad y decencia, al nivel de las otras capitales de provincia, lo que hubiera podido haber hecho muy bien el celeberrimo señor Ayuso con el tiempo que estubo aquí si se hubiese ocupado en hacer administración, en Inglaterra de hacer.... política rastreña y de campanario.

—La zarpa del caciquismo aparece por todas partes aun que de una manera embozada desde que el gobernador señor Lasierra persigue las inmoralidades propias de aquella plaga.

Tres individuos del ayuntamiento de Sta. Eugenia han suscrito un reparto de la contribución de Consumos, que aparece ilegal, por no venir con mayoría. Esperamos que el señor Delegado le negará su aprobación para que los contribuyentes no sean vejados con exacciones ilegales por no estar repartido el impuesto por un número competente de concejales.

—Según dicen de Madrid parece que se piensa colocar en las primeras vacantes de secretarios de Audiencias y Juzgados á los que llevan mas de dos años en la carrera, habiendo ingresado por oposición y desempeñan actualmente plazas de vice-secretarios, á las que fueron, cuando se crearon, desde las antiguas promotorías fiscales.

—En la noche del último martes fué sorprendida en esta capital por un inspector y agentes de seguridad pública una partida de juego. Los asistentes á la cátedra abandonaron los céntimos sobre el tapete y escrugaron el bulto con tan mala ventura, que dejaron con las manos en la pasta á un *Buenaventura* que presidia la banca, y es por ende caciquero de los mas influyentes, por cuya circunstancia tal vez merezca que

¡La tierra le sea ligera!

—Dice nuestro colega *El Diluvio*: «El dia 30 del pasado noviembre, fueron remitidas desde esta ciudad á Espolla dos cartas, cada una de las cuales contenía un décimo de billete de la Lotería de Navidad, y esta es la hora en que ninguna de dichas cartas ha llegado á su destino. Este hecho es sumamente notable y se presenta á interpretaciones por ser dos las cartas extrañadas, por cuya razón, además de que el hecho acusa graves defectos en el servicio de correos, deberían los administradores del ramo en esta ciudad y en la de Gerona poner empeño en averiguar el como y por qué de tal extravío, tanto más notable en cuanto habiéndose remitiido antes y después otras cartas con la misma dirección han llegado puntualmente á su destino.»

Caro colega, pedir un buen servicio de correos en esta provincia, es pedir peras al olmo; en contra, cuando un infeliz peatón comete la mas leve falta, el castigo no se hace esperar, viiniendo incontinenti el organillo de los chupópteros (que los tiene á todos á descuento,) batiendo bombo y platillo como si el administrador de Correos hubiese puesto una pica en flandes.

—En el número II, «Educacion de la muger», se omitió por descuido la cita siguiente trazada en las páginas de un Almanaque:

Delante de un espejo se vestía El presumido Fabio, y se extasiaba, Al ver en su belleza y gallardia La obra del criador mas acabada Eres rico y hermoso, se decía, Con que nada te falta, Fabio, nada; Mas su padre saltó, y le dijo pronto: No tienes otra falta, que ser tonto.

VARIEDADES.

MÁXIMAS.

Los placeres materiales se compran: las simpatías se adquieren, y los triunfos literarios se conquistan.

Infinidad de causas pueden asentar un rostro gracioso, un buen corazón no se destruye nunca, por que se refleja en el llanto de la posteridad.

Siempre valdrá más haber sido un esposo jorobado: un Cervantes, que un Neron.

El ruisenor es el símbolo de la hermosura moral: es de los pájaros más vulgares en su plumaje; pero el más poético en el melancólico acento de su canto.

La coqueta es la mariposa del amor.

Un acreedor es el reloj más fijo y el almanaque más exacto que se conoce.

Entablar un pleito es como comprar un dolor de muelas.

Los tontos después de Adam están en mayoría.

El mundo es una gran congregación de miopes.

La tiranía es la razón de la fuerza.

La responsabilidad colectiva es anónima.

El hombre cultivó las afecciones: después la actividad y finalmente, la inteligencia: lo cual produjo tres épocas: teológica, metafísica y positiva.

El hombre llama desorden á todo lo que no guarda relación con las ideas que ha recibido.

Es mas fácil hallar diversiones que consuelos.

Un pueblo ignorante mide á los hombres con los ojos.

Un baile es el anzuelo de los tontos, la pesadilla de los casados, el trono de las hermosas, la tijera de las viudas, la esperanza de las viudas, el arsenal de las pollas, y la satisfacción del ausente.

Las fiestas se esperan con alegría, se gozan con locura y se lloran con hambre.

El amor físico es la vida de una rosa.

Así como para pintar un cuadro es preciso conocer los colores; para censurar una opinión deben conocerse sus principios.

La fría razón reune á los hombres por el interés; el corazón los reune por simpatía.

Si los hombres prácticamente las bellas teorías que enseñan y predicen, el mundo sería un paraíso.

Con dinero todo se consigue, menos la tranquilidad de conciencia.

Los sastres y la lotería improvisan hombres importantes.

Un hombre de ciencia sin protección es un cuadro vuelto al revés.

Todos los hombres creen conocer las cosas con su propia razón, y muchos no observan que miran al través del cristal ahumado de su ignorancia, de sus errores y de sus pasiones; por lo cual son tan inconstantes en sus juicios. Hay pocos hombres que sepan discurrir por sí mismos.

La mentira parece mas amable que la verdad.

Doquier se oye decir, ¿á donde vas Vicente? Donde vá la gente, y así hemos encontrado el mundo y así lo dejaremos, y quien se mete á redentor sale crucificado. Preguntar á Jesús y á Colón si con tales refranes tendríamos cristianismo y América.

La sociedad que persigue á los obreros de la ciencia y del trabajo, es como un niño díscolo que muerde á su nodriza.

El maestro, dice Marcel, ha de pasar de lo concreto á lo abstracto, del análisis á la síntesis, del efecto á la causa, del fenómeno á la ley, del ejemplo á la regla. El desarrollo de las facultades es mas importante que la adquisición de conocimientos: un gimnasta podrá ser un gran maestro de florete: pero éste, no siempre será un gran gimnasta. Quien tiene lo más, tiene lo menos.

Benot dice que, el maestro nace no se hace.

Hay tanta diferencia entre el libro escrito por un maestro y su proceder en cátedra, como ver la solfa de una fantasía ó escucharla á un concertista. El maestro ha de ser improvisador, simpático y afectuoso.

El que aprende de memoria sin hacer uso de su razón es como una caja de música; siempre está con la misma sinfonía.

Geografía sin mapas, física sin aparatos, botánica sin plantas son tan inútiles como la Retórica sin modelos.

Las palabras deben ser como ampollas de cristal, que hacen transparente una idea.

La carrera literaria mas brillante por un escolar no es la que mas riqueza produce, sino la que está mas conforme con su talento y carácter.

La inclinación es el eco de nuestro porvenir.

Bellini nació músico; Mina, guerrillero; Colón además de su talento, necesitó de mucha constancia; luego estudiar su propio carácter vale tanto como ilustrar su inteligencia.

VÍCTOR OZCÁRIZ.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. S. Espiridion obispo y cfr. y S. Arsenio mr.

SANTO DE MAÑANA. S. Eusebio obispo y mr. y S. Ireno mr.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS

EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERIA

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas más modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Ast mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas es panolas y extrangeras.

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones, etc.
Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona
y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleonómica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplegias.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres. Ametller y Vives, Figueras, Deulofeu y Aremar, Olot, Cardelús y Vidal, La Bisbal, Gaià, Palafregell, Guich y Suñer, Palamós, Puigmalia, y principales farmacias de España.

Vease el prospecto. Marca de fábrica y etiqueta registradas.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DR. DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedía ó vinagres, vómitos después de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, sábanas, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Enérgico y seguro como es, para corregir este padecimiento, es inofensivo cuando la enfermedad reconoce por causa una alteración de los tegidos de aquellos órganos, la úlcera ó el cáncer.

Depósito, farmacia del Dr. Ametller, Gerona.

DOBLE MAGNESIA INCALCAREA

AEREADA, ANTIBILIOSA Y PERGECCIONADA
preparada por el Dr. BORRELL.

Para curar los dolores de estómago por inveterados que sean, la indigestión, las irritaciones intestinales, la superabundancia de bili, dolores de cabeza, vahidos, jaquecas, flatos, ácidos del estómago, el mareo en las náuseas, la retención de orina, el mal de piedra, el estreñimiento de vientre, cólicos, etc., etc.

La doble magnesia del Dr. Borrell sustituye todas las aguas minerales que se emplean para combatir las dolencias arriba expresadas, con la ventaja de poderse tomar en cualquiera época del año, lo que no sucede con las aguas minerales.

Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. Gerona: en las principales boticas y droguerías.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin infusivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servant del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenereo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bûbones, estreñeces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en

BARCELONA

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo comun, que hoy se gasta.

2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparación;

3.º Quita todo ruido a las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carriajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacen de hierro, GERONA.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca.

Construye dientes artificiales con toda perfección y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

APRENDICES

para car-

pinto; se

necesitan dos,

en la calle Ciudadan-

nos 23 tienda, darán razon.

PILDORAS DE LOURDES

PURGANTES

anti-biliosas

DEPURATIVAS

De acción fácil

y segura, tolera-

dadas por los estó-

magos mas deli-

cados

Se vende á 6

rs. caja en las principales farmacias.

En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Depósito: Dr. MORALES, Carre-

tas, 39, Madrid.

PILDORAS DE LOURDES

DE

LOURDES

DE

LOURDES

Se

vende

á 6

rs. caja

en

las

principales

farmacias.

El Conserje de este Instituto pro-

vincial vende á dos reales ejemplar

el Programa de Retórica y Poética

para el curso académico actual.

Francisco J. PUIG, perito agrónomo,

mo., Albareda, 10, 2º, Gerona, ofrece á los que

gusten honrarle con su confianza,

toda clase de trabajos pertenecien-

tes á su profesión, así como la con-

fección de amillaramientos, medi-

ción, clasificación y formación de

planos de distritos municipales.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este

periódico á precios comodos.